
◎社区话题◎

社区的积雪该由谁来扫？
文/片 本报见习记者 毛旭松

28日，烟台再次迎来降雪。记者调查发现，不少小
区的公共通道、广场的积雪都是社区里的老人打扫的，

少见年轻人的身影。那么，社区的积雪该由谁来打扫？

是大家一起拿起工具干，还是由物业来承担？一旦积雪

没有及时清理造成事故，又该由谁来承担责任？

□扫雪现状
在社区里扫雪的
大多是年迈老者

28日下午，在金沟寨小区，

外出办事回来的徐志刚老人，看

到门前积雪增多，二话没说，拿

起扫帚就和老伴一起清扫起来，

从门前一直扫到人行道。“我早

上5点多钟把楼前清扫了，出了

趟门回来发现，道路又被雪覆盖

了。把道路清扫干净，居民出行

也方便。”徐志刚说，他把铁锨、

扫帚都放在楼梯门口了，“什么

时候下就什么时候扫，雪在楼前

结成冰就不好了。”但徐志刚表

示，现在的年轻人，扫雪的越来

越少。

在上夼西路附近的一栋居

民楼前小院，刘大叔正忙着清理

院里的积雪。“来院里晒衣服的

人多，来回走，积雪就带到楼道

里了，不安全……”刘大叔这样

对记者说。

为什么没有年轻人出来扫

雪？“年轻人毕竟工作忙，而且早

上也起不来，我们老人起来扫雪

的时间正是年轻人睡得最香的

时候。有些年轻人会把自己车库

门前扫扫，可是公共区域大都不
闻不问。”早上5点准时起床，坚

持义务扫雪10年的74岁老人王

维汉这样表示。

在走访中，不少老人感慨，

以往下雪就是命令，各家各户都

会自觉拿起扫帚、铁锨出门扫

雪，如今这个传统正在慢慢消

失，热衷扫雪的，只剩下上学的

孩子和年迈的老人。

□记者调查
有物业的小区
多以物业保洁为主

在走访中，不少居民提出

疑问，小区里都有物业公司，那

么，扫雪是不是物业公司的责

任？

记者采访了长生社区居委
会主任李淑萍。李淑萍告诉记

者，小区物业公司在雪天通常

会组织保洁员及时清扫小区的

花坛、道路。社区居委会工作人

员也会拿起扫帚、铁锨加入扫
雪队伍，部分老人也会义务扫
雪。“不过物业保洁员毕竟人数

有限，个人承担的扫雪面积太

大，光靠他们肯定不行，社区老

人的积极参与，既缓解了保洁

员的负担，同时也更好地维护

了社区环境。”

记者从东方巴黎小区物业
公司了解到，对于清雪，公司有

明文规定，47名保洁员必须在7

点之前上岗，清扫各自辖区的

积雪。由于员工清扫力度有限，

为尽快完成清扫工作，方便业
主出行，公司每年都会在扫雪

工作上额外花费数万元的费

用。另外，公司每年都会与顺和

社区居委会签订《扫雪目标责

任书》，保障社区积雪能够得到

及时清扫。

随后，记者走访多个小区

发现，有物业管理的小区，多是

以物业保洁为主，居委会、居民

扫雪为辅，而没有物业管理的

小区，多是居民自发扫雪，而且

扫雪的群体又以老人为主。

□律师说法
物业公司
有义务进行积雪清扫

在走访中，不少小区居民

抱怨物业公司只负责道路、花

坛的清扫，而对各单元楼道门

前，并不做清理。那么，这些区

域在不在物业公司的职责范围
内？社区的积雪物业公司该不
该清扫？

记者就此咨询了烟台广耀
律师事务所孙学虹律师。孙学

虹表示，根据《中华人民共和国

物权法》规定：小区单元门前区

域属于小区公共区域，物业公

司负责小区公共区域的卫生清

理，所以物业有义务进行积雪

清扫。

如果物业公司没有及时清

扫小区积雪，由于路滑等原因
导致居民不慎摔伤，那么，物业
公司到底有没有责任。孙学虹

认为，物业公司有管理辖区路

面等公共区域的责任，积雪没

有及时清扫，导致出现意外事

故，属于物业公司工作失职，对

意外事故负有部分责任。居民

因为自身没注意等原因发生意
外，也应承担部分责任。

28日，天空飘起雪

花，天气骤然转寒，幸福

街道组织机关、社区党员

干部入户走访，了解居民

生活情况，为困难家庭送

去温暖和关爱，当天共走
访困难居民家庭150户。

今年52岁的杨明海家住
福茂社区，双腿残疾，家

中生活困难，幸福街道的

工作人员为他送来了大

米、花生油等生活用品。

本报记者 鞠平 通讯

员 王元强 摄

本报12月28日讯(见习记者

宗韶峰) 小区供不了暖，家家

户户靠电器取暖，老化的供电线

路承载不了负荷，频频停摆，这
就是近日发生在高新区永福园

小区的事儿。28日，记者对此进

行了调查。

28日上午，记者来到永福园

小区。居民姜女士正在楼前收拾

柴禾。提到小区的供暖情况，姜女

士抱怨起来：“大冷天的家里没有

暖气，你说老人孩子怎么办？”

姜女士告诉记者，小区前两

年给供暖，是由物业负责的，用

的是村里的锅炉，但是今年物业

不负责这一块了。村委会说正在

和热力公司协商安装管道，集体

供暖，“可这都快元旦了，一直也

没见暖气的影子。”

姜女士指着二楼阳台上伸
出来的炉筒告诉记者，由于不舍
得用空调，所以今年请人给家里

安装了炉子。居民家里有条件的

都用空调，稍差点的就用小太阳

一类的电器。永福园小学也没有

供暖，上学的孩子在教室里也只

能用些小电器取暖。“家家都用

电器，小区里时不时就停电，有

时候一晚上能停两三次。”

记者采访时，正赶上两个单

元在停电，一台发电机正在电表

箱前运转着。附近一家服装加工

点的老板告诉记者，由于生产紧

张又屡屡停电，不得不置办了这
个设备，保证生产。

随后，记者来到永福园小区

物业。一位工作人员告诉记者，

往年小区的供暖确实由物业公

司负责，但今年，供暖相关事宜

已经移交给了村委会。由于永福

园建成时间较早，供电线路都比

较老旧，家家户户用大功率电器

取暖，必然导致线路负荷过大，

这样，停电的事就会经常发生。

记者又来到高新区永福园

居委会，一位姓杨的工作人员表

示，供暖的事已经与村委会无关

了，相关事宜可以咨询福山区热

力公司。

随后，记者电话联系了福山

区热力公司。一位工作人员告诉

记者，永福园村委会已经向公司

提交了供热申请，目前，管网已

经开始铺设，但具体什么时间可

以安装完，什么时间可以供暖，

还无法确定。

格文化路小学门前

红绿灯坏了俩月

家长担心孩子安全

本报12月28日讯(实习生
李响) 校门口就是车流穿梭的
马路，可是此处的红绿灯从今年
9月份开始就不亮了。为了保证
学生安全，学校保安和交警一天
三班组织学生过马路。“如果孩
子自己走，是不是很危险？”不少
学生家长表示担忧。

28日中午，记者在文化路小
学门前看到，这里的红绿灯一直
不亮，在交警和学校保安的指挥
下，学生们排队依次通过斑马线
穿过马路。

“这红绿灯一开学就坏了，

已经有很长时间了。”还在读五
年级的吕同学表示，不过还好有
学校保安和交警在指挥，同学们
一起过马路，没有什么事。“上
学、放学，老师也会在现场组织，

不乱跑就很安全。”另一位同学
表示，就算来早了，也没什么问
题，“走斑马线就好。”

“原来挺好的，学生放学时，

老师可以用红绿灯来控制车流，再
组织学生一起出来，可是红绿灯坏
了，让孩子一个人来不大放心。”一

位送孙子来上学的女士这样说。

“是那个信号接收器被偷
了，但是交警部门不能直接找厂
家，不过可以让他们过来保修。”

交警一大队一位交警告诉记者，

这种情况需要逐级上报。“现在
情况早就上报了，但是具体什么
时间能修好，还要等通知。目前，

我们也只能一天三班保证学生
们上下学安全。”

本报12月28日讯(见习记者

王敏) 28日，华信家园小区
一位居民向记者反映，小区门前
马路是比较繁华的路段，车流量
很大而且车速很快。由于附近没
有红绿灯指示交通，小区居民出
行感到有些危险，希望相关部门
能尽快按上红绿灯，保证居民出
行安全。

28日上午，记者来到华信家
园小区门口发现，小区内出入的
行人和车辆比较多，门前马路只
有一条行人过马路的斑马线，并
没有红绿灯及摄像头之类的交
通监管设施，马路上来往的车辆
并没有因为这里是小区门口，人

流较大，而减速行驶。

在小区内，居民们谈起小区
门前马路没有红绿灯的事，都是
一声长叹加上一脸无奈，有的甚
至有些气愤。小区居民告诉记
者，小区门前是比较繁华的路
段，加上靠近三号码头，来往的
大货车比较多。“平时来往的车
开得都很快，但是由于附近没有
红绿灯，这段路频频发生车祸事
故。”一位居民表示，现在，大家
开车外出时都要等过往车辆离
得比较远时，才敢上马路，行人
一般也是等车较少时才过。

小区居民李先生告诉记者，

不光是安全问题，还有环境卫生
问题。“因为来往的大货车大多
运输一些煤块和矿石，车上又不
盖篷布，开得一快，就撒得碎渣
满路都是，被风吹到小区里很不
卫生。

小区居民都希望小区门前
可以安设红绿灯，这样就可以限
制过往车辆的车速，大家以后外
出也比较安全和放心一些。

格华信家园门前

过往车辆多而快

没有红绿灯

居民出行很不便

永福园小区暖气迟迟用不上，居民只能靠电取暖

用电负荷过大，小区供电频停摆

天寒心里暖

一位居民在清扫楼栋门前的积雪。
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